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Vous retrouverez dans ce 
document des faits objectifs, 
des réalisations, des projets 
initiés. Vous y verrez notre 
détermination à poursuivre, 
avec tous les Verriérois, cette 
forme de renouveau assumé, 
dans la continuité de l’action 
de nos prédécesseurs.  
―
François Guy Trébulle,  
Maire, 
Vice-Président de Paris-Saclay

L’exercice du bilan de mi-mandat est un point 
de passage nécessaire et bien utile. Il permet de 
revenir sur les trois années écoulées, de constater 
les orientations posées, les réalisations faites et 
de partager avec l’ensemble de nos concitoyens 
la dynamique impulsée et les perspectives à venir. 
Le présent document embrasse donc, dans un 
mouvement d’ensemble, le passé et l’avenir proche, 
la vie de la commune et de ses habitants, tout 
simplement. À le lire, on réalise combien ces années 
ont été riches alors même qu’elles furent, à Verrières 
comme partout, marquées par des difficultés 
importantes, liées notamment à la pandémie et à la 
crise énergétique et financière toujours d’actualité. 
Quelles que soient les circonstances, nous avons à 
les vivre ensemble, à surmonter ce qui est difficile, à 
partager des moments de joie ou de plaisir, à mettre 
en place des réponses structurelles, à faire émerger 
de nouvelles propositions pour offrir à tous un cadre 
de vie le plus satisfaisant possible.
Il me semble essentiel d’insister, dans ce bilan, 
sur l’extraordinaire engagement des équipes de 
la Ville et de leur encadrement. La capacité de 
la collectivité à surmonter les épreuves réside à 
l’évidence dans la qualité des agents qui la font 
vivre, leur motivation, leur adaptabilité. Il faut aussi 
souligner l’engagement remarquable des élus qui 
ont sollicité votre confiance et s’en sont montrés 
dignes. Chacun dans son champ de compétence 
s’acquitte de sa tâche et ils peuvent être fiers des 
réalisations initiées. La force de la collectivité c’est 

aussi, assurément, celle de ses habitants, la vôtre. 
Si nous nous plaisons à Verrières, c’est précisément 
parce que, dans la diversité de la population 
qui y vit, de nombreuses choses nous unissent.  
En témoigne cet engagement au service les uns des 
autres, cette courtoisie qui, dans la vie quotidienne, 
change si considérablement les choses. Le plus 
humble sourire, la plus discrète attention, ont parfois 
des effets insoupçonnés, sans parler de l’attitude 
formidable de ceux qui animent avec passion la vie 
associative locale.
Vous retrouverez dans ce document des faits 
objectifs, des réalisations, des projets initiés. Vous 
y verrez notre détermination à poursuivre, avec tous 
les Verriérois, cette forme de renouveau assumé, 
dans la continuité de l’action de nos prédécesseurs. 
Une formidable énergie a été mobilisée dans 
beaucoup des directions identifiées en 2020. Les 
bases de l’action sont posées. À l’évidence, cela ne 
signifie pas que tout est écrit. L’action communale 
est, par essence, en interaction avec l’environnement 
institutionnel, humain, factuel et nous savons bien 
que si nous avons à poursuivre ce qui a été initié, 
nous aurons également à nous adapter, à réagir… 
Le pragmatisme s’impose dans tous les champs 
d’action relevant de la compétence de la commune. 
Attentifs aux besoins de tous, des plus jeunes aux 
aînés, soucieux du bien-être de chacun tout en 
reconnaissant les limites de nos moyens, nous aurons 
à faire face à de nouveaux défis et aurons à cœur 
de les relever, avec vous, pour vous, tous ensemble !
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43 %
de subventions 

perçues par la Ville 
pour la construction 

de la maison 
médicale

— pour

les familles
Cette maison 
médicale est 
le fruit de la 

rencontre entre 
la demande de 

praticiens et notre 
détermination. 

Nous avons, pour la 
première fois depuis 

si longtemps, non 
seulement enrayé 

la décrue mais 
réamorcé une 

augmentation 
du nombre de 

médecins. Ce n’est 
qu’un début ! » 

―
François Guy 

Trébulle,  
Maire,  

Vice-Président  
de Paris-Saclay

Construite par la Ville sous maîtrise d’œuvre 
et d’ouvrage interne à la mairie, ce projet 
a été réalisé à 100 % par les services 
municipaux, de sa conception architecturale 
au suivi de chantier. Cette centralisation a 
permis une bonne maîtrise du budget et du 
planning, malgré un contexte difficile (sortie 
du confinement, pénurie de matériaux, etc.). 
Avec un budget total de 2,16  millions 
d’euros dont un peu plus de la moitié 
investie par la commune, ce bâtiment de 
552 m² est construit avec des matériaux 
naturels comme le bois (100 % français) et 
la pierre. Il est équipé d’une pompe à chaleur 
réversible et de panneaux photovoltaïques.

La Ville, propriétaire du bâtiment, a signé 
un bail avec les onze professionnels de 
santé qui sont autonomes dans la gestion 
de l’établissement. Si certains d’entre eux 
exerçaient déjà à Verrières-le-Buisson, d’autres 
l’ont rejointe à l’occasion de cette ouverture. 

Tous sont extrêmement sollicités et les 
difficultés pour avoir des rendez-vous avec 
certains praticiens montrent à quel point 
la construction de cette maison médicale 
était indispensable pour Verrières. 

Elle s’inscrit dans un programme plus 
large, soutenu par la municipalité, de 
développement et de renforcement de 
l’accès aux soins et de l’accompagnement 
médical des Verriérois. Ainsi, depuis 2020, 
la Ville a soutenu le projet de maison de 
santé « hors les murs » porté par plusieurs 
acteurs de la santé à Verrières ; ainsi que 
différents partenariats avec les professionnels 
médicaux pour encourager leur installation.

VERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT

Une maison médicale  
pluridisciplinaire
Projet phare du programme de l’équipe municipale, la maison médicale des Prés-Hauts est la 
première grande réalisation de ce mi-mandat. Inaugurée le 18 avril 2023 en présence de très 
nombreux Verriérois, cette première maison de santé pluriprofessionnelle est une réussite à la 
fois technique, architecturale mais aussi et surtout sociale et locale, permettant ainsi à Verrières 
de conserver une offre de soins adaptée et indispensable à ses habitants.
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Actions municipales 
de prévention 
bénéficiant 
à 550 élèves 

chaque année, de l’ecole 
au collège

 Poursuivre l'accompagnement  
 des familles les plus vulnérables 

• Permanences de médiation familiale gratuites 
au Point-Justice (lire page 29)

Actions d’accompagnement de 
ces familles à travers les projets 
du CLSPD

 Coordonner les actions de  
 soutien à la parentalité 

• Conférences et temps de rencontre proposés 
aux parents, notamment sur les dangers 
d’internet ou les stéréotypes sexistes

•  Impliquer les parents dans les structures 
d’accueil des enfants (crèches, périscolaire) 
à travers par exemple des « petits-déjeuners 
parents » ou l’intervention de parents musiciens, 
conteurs, pâtissiers dans les crèches

Des goûters-parents dans les 
accueils de loisirs 

POUR CHACUN

La parentalité  
au cœur de nos 
priorités

 Aider à prévenir  
 les comportements à risque 

•  Mise en place d’actions de prévention à 
destination des écoliers et des collégiens : 
usages des écrans et d’internet, relations filles / 
garçons, lutte contre les violences sexistes, 
prévention des addictions, etc.

• Un groupe de travail du Conseil Local de 
Sécurité et de Prévention de la Délinquance 
(CLSPD) dédié à l’éducation et la parentalité

• Financement et organisation d’interventions 
d’associations (Olympio ; Paroles de Femmes) 
et de professionnels (police nationale) dans les 
établissements scolaires

 Créer et développer  
 des campagnes  de prévention 

• Mise en œuvre par le Conseil Municipal des 
Enfants d’un projet pour proposer des initiations 
aux premiers secours (PSC1) dispensées par la 
Croix-Rouge à tous les élèves de CM2

• Organisation de formations PSC1 gratuites 
pour les jeunes par le Service Information 
Jeunesse

Des initiations aux 
premiers secours  
pour les CM1

FO
C

U
S

• Du sport et 
de la culture 
accessibles 

à tous 
• Favoriser et faciliter 
l’accès au sport et à la 

culture est l’une des 
priorités de l’équipe 

municipale. C’est aussi 
l’une de demandes 
phares issue de la 
concertation des 

Assises de la Jeunesse 
(lire page 10). 

• 

4 € 
la place de cinéma  

pour les moins de 18 ans

Jusqu’à 300 € de 
crédit en « Pass culture » 

pour les jeunes, 
utilisables à l’Espace 
Bernard Mantienne

Nouveauté  
septembre 2023 :  
des coupons 

sport gratuits 
pour permettre aux 
jeunes de moins de  
18 ans de s’inscrire à 

une association sportive 
verriéroise (selon 
quotient familial)

―

Des coupons 
restaurant pour tous 
(selon quotient) sur 

le même modèle que 
les coupons sport.

Près de  
2 000  

entrées  
à 4 € 

au cinéma en 2022
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 Lutter contre le décrochage  
 et l'échec scolaire 

•  Gestion des études dirigées reprise depuis 2021 
par les services municipaux

• Création d’un atelier d’aide aux devoirs à 
l’Espace Jeunes pour les collégiens et lycéens

• Accompagnement de l’Association des Familles 
qui accueille chaque soir plus de trente élèves 
pour du soutien scolaire du CP à la Terminale, 
avec une subvention annuelle de 12 000 € et le 
prêt de salles et de matériel

 Enrichir l'offre de jeux  
 pour les jeunes enfants 

• Renouvellement des jeux des cours des crèches 
et écoles en 2021, incluant la transformation des 
bacs à sable en espaces de jeux ou en espaces 
verts

• Installation d’animaux en bois au Lac 
Cambacérès après sa rénovation

Structures sportives 
adaptées aux jeunes au 
Parc Régnier et au square 
Louise de Vilmorin

Adaptation des jeux de la 
cour de la crèche du Vert 
buisson

106   
enfants accueillis 
dans les crèches 

municipales

200  
élèves bénéficient 
de l’étude dirigée 

chaque soir

100 000 €  
pour l’installation 

de structures 
sportives 

extérieures dans 
les parcs en 2023

1 200  
écoliers de  

la maternelle  
au CM2

VERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT

L’accueil  
des tout-petits

Parallèlement au travail réalisé par les 4 crèches 
municipales, la municipalité a initié une collaboration 
avec les assistantes maternelles de la ville, afin de 
mieux coordonner l’accueil des jeunes enfants.

→  Recensement par la Ville des places disponibles 
auprès des assistantes maternelles pour les 
transmettre aux familles.

→  Organisation de réunions de travail tripartites avec 
les services municipaux, les élus et les assistantes 
maternelles.

 →  Étude réalisée par les services municipaux d’un lieu 
possible pour accueillir un Relais Petite Enfance 
(anciennement RAM)

FOCUS

Le soutien à la parentalité est 
l’un des éléments essentiels de notre 
politique municipale de prévention des 
comportements à risque. Aider les plus jeunes 
à se construire passe aussi et avant tout par 
l’accompagnement du rôle des parents. »

―
Céline Piera

Conseillère municipale

— pour

les familles
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500
jeunes électeurs élisent 

chaque année  
8 conseillers  

municipaux juniors

— pour

les écoliers
Au fil des 

rencontres avec 
leurs animateurs 

et l’élu référent, les 
jeunes conseillers 

ont pris conscience 
de ce qu’est être un 

citoyen, avec ses 
droits et ses devoirs, 

tout en étant au 
service de ses 

concitoyens : être 
à l’écoute, réaliser 
son programme, 

transmettre la 
mémoire de 

la Nation. »
―

Jean-Pierre 
Milonnet, 

Conseiller municipal

Élu par leurs camarades du CE2 au CM2, le 
CME se réunit plusieurs fois par mois pour 
mettre en œuvre des projets ambitieux et 
originaux. Vous avez ainsi peut-être pu jouer 
avec vos enfants sur le parcours de billes installé 
au Parc Régnier, un projet 100 % CME, tout 
comme les nichoirs à oiseaux cachés dans les 
arbres des cours d’école, les ateliers street art et 
graph végétaux ou encore un projet global sur la 
protection animale, en partenariat avec la SPA.

Être élu, c’est aussi et avant tout un 
engagement citoyen que nos conseillers 
municipaux juniors honorent fièrement tout 
au long de leur mandat. Ainsi, en 2021, les tout 
premiers élus du CME ont eu l’honneur d’être 
invités par le mémorial du Mont Valérien à 
accompagner le Président de la République en 
tant que porte-coussin pour la commémoration 
du 18 juin.  

Un événement qui s’inscrivait dans le projet 
global de l’hommage à Honoré d’Estienne 
d’Orves auquel ils ont activement participé.

Leurs camarades des mandats suivants ont 
pu découvrir le Sénat ou, plus récemment, 
participer à la cérémonie du ravivage de 
la flamme du Soldat inconnu sous l’Arc 
de Triomphe. Autant d’expériences très 
marquantes pour ces jeunes élus.

Création d'un Conseil 
Municipal des Jeunes (CMJ)

Le Conseil Municipal  
des Enfants
Lancé au début du mandat à l’automne 2020, le Conseil Municipal des Enfants (CME) a remporté 
dès sa création un vif succès auprès des élèves de CM1 des écoles publiques et privées de Verrières. 
Chaque année, ce sont huit nouveaux jeunes élus qui entament un mandat de deux ans au service 
de leur ville.

POUR CHACUN
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 Savoir rouler à vélo 

• Organisation de cycles vélos ponctués par des 
sorties vélos pour tous les enfants de CM1 et 
CM2 

• Installation de stationnements vélos dans les 
écoles

• Intervention de la police nationale pour une 
formation théorique et pratique à vélo pour les 
CM2

Installation d’un abri à vélos 
couvert à l’école David Régnier / 
Paul Fort

 Culture et nature 

• Mise en œuvre d'un Contrat Local d'Éducation 
Artistique (CLEA) en partenariat avec les écoles 
et des ateliers d’artistes axés sur l’art urbain 
sous toutes ses formes et techniques, souvent 
associé à la nature (graphs végétaux, ateliers à 
l’arboretum, etc.)

Développer l’accueil des 
classes en mairie

Faire des élèves 
les écocitoyens 
d’aujourd’hui… et 
de demain

 Adopter les bons gestes  
 à la cantine 

• Installation de tables de tri dans les restaurants 
scolaires 

• Mise en place de la récolte et de la pesée des 
déchets alimentaires 

•  Projet pédagogique dans toutes les classes pour 
limiter le gaspillage

• Nouveau règlement avec réservation des 
déjeuners par les familles pour éviter le 
gaspillage de repas non consommés

• Remplacement de toutes les barquettes 
plastiques par des bacs inox pour la livraison et 
le réchauffage des repas

Finalisation du renouvellement 
du mobilier des restaurants 
scolaires 

En lien étroit avec les familles et les 
professionnels (enseignants, animateurs, 
etc.), nous avons fait de l’accompagnement 
au quotidien des enfants, une priorité de 
notre politique scolaire et familiale. Un 
engagement en évolution permanente 
pour toujours mieux s’adapter aux besoins 
des enfants. »

―

Rozenn Bouler
Maire-adjointe en 

charge des affaires 
scolaires et familiales

292  
enfants ont 

bénéficié des 
créneaux de 
natation en 
2022/2023

1 900   
gourdes 

distribuées aux 
élèves depuis 

2020

8 M€   
de budget de 

fonctionnement 
consacré chaque 

année aux 
familles

VERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT

900  
enfants accueillis 

chaque midi 
dans les 

restaurants 
scolaires

8



150  
agents au 
service des 

enfants (scolaire, 
restauration, 
périscolaire)

 Des élèves bien connectés 

• Des valises numériques avec tablettes tactiles 
pour les enseignants des classes élémentaires

• Raccordement des établissement scolaires à la 
fibre optique

• Remplacement des tableaux blancs interactifs 
(TBI) par des écrans numériques interactifs 
(ENI) programmé sur 3 ans à partir de 2023 
pour toutes les écoles élémentaires

Un plan 
d’investissement 
pour les écoles
 Le bien-être des élèves assuré tant  
 à l’intérieur qu’en extérieur 

• Mise en œuvre du nouveau restaurant scolaire à 
David Régnier / Paul Fort / Bois Loriot

• Rénovation complète de l'école Bois Loriot

• Nouveau self au restaurant scolaire Honoré 
d’Estienne d’Orves

•  Installation d’une pompe à chaleur à l’école 
Honoré d’Estienne d’Orves

• Plan cours : renaturation de la cour de l’école 
des Gros Chênes, intégration d’une fosse de 
jeux 

• Sauvetage du marronnier dans la cour de Paul 
Fort

•  Installation d’un tilleul dans la cour de David 
Régnier

Installation de pompes à 
chaleur dans le groupe 
scolaire David Régnier/
Paul Fort

Renaturation des cours des 
écoles Clos Fleuri et David 
Régnier / Paul Fort

Avec 6 écoles dont 2 groupes scolaires 
importants, une part conséquente du 
budget d’investissement est chaque année 
consacrée aux écoles afin de remplir 
pleinement nos objectifs de modernisation, 
de confort pédagogique et d’amélioration 
énergétique. » 

―
Didier Millet 

Conseiller municipal 
délégué aux travaux, 

bâtiments et voirie

47 500 €   
investis en 2023 
pour remplacer 

12 tableaux 
numériques

5  
valises numériques  

avec chacune  
20 iPads  

dans les écoles 

35  
nouveaux 

ordinateurs pour 
les enseignants  

Et la rénovation du 
centre de loisirs ?
L’accueil de loisirs du Vert Buisson, situé 
en centre-ville, dispose de 3 bâtiments 
d’accueil et d’un vaste espace extérieur 
de 3 800 m².

En 2020, l’équipe municipale avait 
projeté une rénovation complète des 
bâtiments dont certains sont assez 
anciens. Malheureusement, cette 
dernière ne pourra être réalisée pour 
l’instant, notamment en raison de 
lourdes contraintes budgétaires et 
de certaines priorités non prévues 
qui se sont imposées à la Ville, 

comme le transfert d’une crèche 
dans les locaux du Vert Buisson.

Afin de proposer toujours un 
accueil de qualité aux enfants du 
périscolaire, la Ville a fait le choix de 
développer des structures d’accueil 
sur d’autres sites, comme ceux des 
Gros Chênes et du Clos Fleuri.

FOCUS

POUR CHACUN
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600
participants  
aux Assises,  

de 12 à 80 ans !

— pour

les jeunes
Repenser l’offre 

de la Ville à 
travers notre 

Espace Jeunes 
et notre service 

jeunesse fut l'une 
de nos premières 

actions de grande 
envergure. Nous 
mobilisons toute 

notre énergie 
désormais à 

proposer des 
évènements, des 

structures de 
loisir adaptés et 
des démarches 

citoyennes pour nos 
jeunes Verriéroises 

et Verriérois. » 
―

Ian Tixier, 
Maire-adjoint en 

charge de la jeunesse 
et des sports

Verrières-le-Buisson fut la première ville 
du département à entreprendre une telle 
démarche participative et citoyenne pour ses 
jeunes. L’objectif de cette action collaborative 
et intergénérationnelle était de créer du lien, 
de parler de la jeunesse, et surtout de faire 
émerger des propositions concrètes et de 
nourrir des nouveaux projets avec les élus.

Au terme de 7 ateliers, 10 caravanes et  
3 journées de rencontres, 211 propositions 
ont été déposées par les Verriérois. Elles ont été 
classées en 6 grandes thématiques : le sport, 
les loisirs, l’insertion, l’engagement, l’autonomie 
et les lieux dédiés aux jeunes. Au cours d’une 
journée de travail collaborative ouverte à tous 
- L’Agora -, 27 propositions à soumettre aux 
élus ont été sélectionnées ; 23 d’entre elles 
ont été retenues et seront réalisées d’ici la 
fin du mandat, selon un plan pluriannuel 
élaboré par les services municipaux.

Les Assises / réalisations 2022 :
�  Ouverture au public (hors association) 

du stade des Justices 
� Installation de fontaines à eau dans les parcs
�  Un service Information Jeunesse 

entièrement repensé (lire page 11)
� Instagram du service jeunes
�  Création du Comité consultatif Jeunesse
�  Un tarif spécial jeunes pour le cinéma

Les Assises / réalisations 2023 :
�  Création de L’Estivale, une manifestation 

à la fois sportive et culturelle
�  Aménagement d’une structure de Street Work 

Out au stade Robert Desnos (lire page 16)
�  Création de la bourse VISA jeunes

Développer l'offre de 
pratique sportive libre 
dans toute la ville  
ainsi que dans la forêt

Les Assises de la Jeunesse  
en actions 
Débutées au printemps 2021 avec un enjeu fort et des objectifs à long terme, les Assises de la 
Jeunesse ont permis de co-construire, pendant 9 mois d’ateliers et de rencontres, la politique 
jeunesse de demain.

VERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT
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 Dispositif des bourses "Visa" pour  
 aider les jeunes dans des projets 

• Des bourses pour accompagner des jeunes 
Verriérois de 15 à 25 ans vers l’autonomie et 
les soutenir dans leurs projets individuels ou 
collectifs

• 3 volets : « Passeport pour ailleurs », « J’agis où je 
vis », « Ambition inclusion »

• Jusqu’à 1 500 € par projet

• Attribution après présentation du projet devant 
un jury

 Une offre de   
 « Jobs municipaux d’été » renforcée 

• Possibilité pour les jeunes Verriérois à partir de 
16 ans de travailler l’été par période de deux 
semaines dans un service de la mairie

• Accompagnement du service Information 
Jeunesse à la rédaction de CV et lettre de 
motivation

• Passage d’un entretien de recrutement 

• 15 postes proposés dans les services + 20 pour 
l'animation de Verrières Été Grandeur Nature

Un service 
Information 
Jeunesse 
entièrement 
repensé

 Le PIJ devient l’IJ  
 (Information Jeunesse) 

• Aménagement de nouveaux lieux à l’Espace 
Jeunes

• Achat de casques virtuels pour découvrir les 
métiers

• Relance des formations BAFA 

• Accueil de jeunes collégiens verriérois dans les 
services de la Ville pour leur stage  de 3e

Mise en place  
d'une carte jeune avec des 
réductions

Avoir un service jeunesse pensé par et 
pour les jeunes était l’une des demandes fortes 
des Assises. C’est dans ce sens que nous avons 
fait évoluer son Espace Jeunes qui accueille 
désormais la structure Information Jeunesse. »

―
Tania  

Da Graça Soares 
Conseillère municipale

3  
projets 

présentés pour les 
bourses Visa

48 000 € 
de budget de fonctionnement 

annuel pour l’Espace Jeunes et 
l’Information Jeunesse (hors séjours)

41  
candidats 

aux Jobs municipaux  
en 2023

• 

• Faire de 
l’Espace 
Jeunes 
l’espace 
de tous les 
jeunes

• Avoir un lieu de 
rencontre adapté 
et souple était l’une 
des demandes 

issue des Assises de la 
Jeunesse. C’est dans cette 
optique qu’a totalement 
été repensé l’Espace 
Jeunes, tant en termes de 
lieu que d’organisation ou 
d’activités. 

• 

Temps forts  
Visites de la Banque 
de France et de l’opéra 
Garnier ; rencontre basket 
inter-espaces jeunes 
―

12 jeunes 
participants au séjour ski 
en février 2023
―
Des passerelles avec le 
périscolaire pour accueillir 
les jeunes

dès le CM2
―
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16 100 
repas livrés  

à domicile en 2022

— pour

les plus fragiles
Aider les Verriérois 

les plus âgés à vivre 
chez eux le plus 

longtemps possible, 
tout en partageant 
des moments forts 

avec les autres, 
est l’un des points 

phares de notre 
action. » 

―
Elisabeth Roquain, 

Maire-adjointe en 
charge des affaires 

sociales et des 
solidarités

Le CCAS a initié, en 2021, des réunions 
d’échanges pour diversifier et coordonner 
ses actions sociales avec ses partenaires 
(associations caritatives, institutions comme 
la CAF, la CPAM, le Département). 

Des partenariats que la Ville renforce au fil des 
ans par la signature de conventions, chartes 
et contrats, afin d’affirmer encore et toujours 
sa volonté de soutenir les plus fragiles :

• Charte « ville aidante Alzheimer » signée 
en 2020 par laquelle la Ville s’est engagée à 
mieux identifier les personnes atteintes de la 
maladie d'Alzheimer, à favoriser l’inclusion 
sociale des malades et de leurs aidants, à 
soutenir et accompagner ces derniers.

• Contrat pluriannuel d’objectifs et de 
moyens avec le département de l’Essonne 
signé en 2022, qui engage le CCAS dans la 
prise en charge de la grande dépendance. 

• Convention tripartite CCAS / SSIAD 
Triade 91 / EPHAD Léon Maugé signée 
en 2022 pour mutualiser les moyens et 
coordonner les prises en charge.

Dans le cadre de sa politique visant au  
« bien vivre et bien vieillir », la Ville subventionne, 
chaque année, le Service de Soins Infirmiers 
à Domicile TRIADE 91 (SSIAD). 1 000 € ont 
ainsi été attribués pour 2023. Elle propose 
également, depuis 2021, les « Rendez-
vous des aidants » pour échanger sur les 
situations et problématiques du quotidien.

Alors que le nombre de repas portés à domicile 
avait augmenté de 50 % pendant la période 
Covid, la municipalité a tenu à maintenir 
ce nombre important de portage au-delà 
des périodes de confinement. Ainsi, entre 
2019 et 2023, l'activité de portage connaît 
toujours une augmentation de 40 %.

Favoriser le maintien à domicile  
et lutter contre l’isolement
Le CCAS travaille au quotidien auprès des personnes âgées et fragiles, avec la prise en charge 
à domicile de 130 bénéficiaires, le portage de repas, le transport à la demande, les animations, 
ainsi que le développement de nombreux partenariats. 

VERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT
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 Lutter contre la fracture numérique   

• Ateliers « Bien sur internet » : sensibilisation à 
l’utilisation d’une tablette (création de mails, 
partage de photos, navigation internet)

• Ateliers « mémoire » sur tablette

• Permanence numérique de la Croix-Rouge au 
Point-Justice

• Assistance aux démarches administratives en 
ligne au Point-Justice

Des ateliers de sensibilisation au 
« bien vivre sa retraite » 

 Des moments festifs toute l’année 

• Repas à thèmes organisés depuis 2021 dans la 
salle du Club 21 permettant ainsi d’accueillir un 
nombre de convives plus important (de 70 à 90 
participants) 

• Des repas suivis d’un après-midi dansant

Partager, 
apprendre et 
continuer…  
à tout âge

 Encourager la lutte contre  
 la sédentarité 

• Ateliers de gymnastique douce, de sophrologie 
et relaxation

• Animations intergénérationnelles avec les 
accueils de loisirs

• Sorties à la journée ou à la demi-journée 

• Animations sportives, culturelles et ludiques 
toute l'année pour les seniors, ainsi que l'été 
dans le cadre de Verrières Été Grandeur 
Nature ; organisées dans la salle climatisée du 
Club 21.

L’accompagnement 
des seniors au-delà de la vie 
quotidienne, dans les loisirs, 
les sports, le numérique ou la 
prévention, est capital pour leur 
offrir un équilibre indispensable 
au bien vieillir. »

―
Marie-Paule Octau 

Conseillère municipale déléguée à 
l’accompagnement des aînés

45 
animations  

et sorties 
organisées 
depuis 2021

230 
convives au repas  

des aînés 2022

200 
parts de galettes 
partagées début 
janvier avec les 

seniors

Augmentation de
170 % 

des transports 
individuels en 3 ans

• Création d’un 
Forum Seniors 

• À l’occasion du 
premier Forum 
Seniors, le CCAS 
réunit 25 partenaires 
pour une journée de 
conférences, tables 
rondes et stands 
d’information.

• 

4 thèmes :  
prévention et santé,  
aide aux aidants, 
logement et maintien au 
domicile,  
mobilités.

― 
Première édition le  

5 octobre 
2023
―
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 Accompagner les initiatives en  
 faveur de l’handisport 

• Accueil de la Coupe de France Handi Futsal le 
14 octobre 2022

• Ateliers handisport organisés chaque année 
pour les élèves dans le cadre de la Semaine 
Olympique et Paralympique (en 2023 : tir à 
l’arc)

• Initiation au handi-basket lors de l'Estivale 
(juin2023)

Une ville  
inclusive

La ville inclusive passe par l’accueil et les services pour les 
personnes en situation de handicap, mais aussi et surtout par nos 
actions de sensibilisation au handicap auprès de tous et d’inclusion 
des personnes handicapées dans nos actions. »

―
Alain Cholay

Conseiller municipal 

150
participants accueillis à 
l’Espace  Jean Mermoz 

pour la Coupe de France 
Handi Futsal

12  
membres du Comité 

consultatif ville 
inclusive

Verrières 
labellisée 
S3A  
(Accueil,  
Accompagnement,  
Accessibilité)

La Ville a signé en 
septembre 2022 
une convention 
avec l'UNAPEI 
(fédération 
française 

d’associations de 
représentation et de 
défense des intérêts des 
personnes en situation de 
handicap mental et de 
leurs familles), à l’occasion 
de sa labélisation S3A.

→  Un label 
récompensant toutes 
les actions engagées 
par la Ville  
pour l’accueil et 
l’accessibilité pour les 
personnes en situation de 
handicap

→  Formation des agents 
municipaux à l'accueil 
de personnes en situation 
de handicap

FO
C

U
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 Encourager au quotidien l'inclusion     
 des personnes en situation de  
 handicap 

• Création d’un Comité consultatif ville inclusive

• Permanence gratuite d’échange et d’écoute 
pour les personnes en situation de handicap et 
leurs familles au Point-Justice

• Poursuite des travaux dans le cadre du Plan 
Ad’AP (Agenda d’Accessibilité Programmée) 
pour la mise en accessibilité des bâtiments 
publics 

 Création d'une classe ULIS  
 (Unités Localisées pour l'Inclusion  
 Scolaire) 

• Créée en septembre 2020 à l’école David 
Régnier / Paul Fort

• Accueil de 11 élèves en situation de handicap

• Les élèves sont dans leur classe de référence 
la majorité du temps, et pris en demi-groupes 
(5/6) dans le dispositif ULIS

14



Faire de l’urgence du pérenne a été l’un 
des aboutissements de cette impensable 
crise, notamment dans notre action d’élu, 
en lien direct avec les agents et le personnel 
soignant, ou quand la notion de service 
public prend tout son sens en termes 
d’humanisme et de solidarité. »

Faire face à 
l’imprévu
̶La crise sanitaire
Les années 2020 et 2021 ont été 
irrémédiablement marquées par la crise 
sanitaire et ses conséquences, au-delà 
des périodes de confinement. Tout au 
long de ces mois difficiles, la Ville a 
accompagné ses habitants tant dans leur 
quotidien que pour la gestion de crise 
(distribution des masques, vaccination).

 Des aides renforcées  
 pour les plus fragiles 

→  Maintien des services essentiels (aide à 
domicile, transport individuel)

→  Renforcement du service de portage de 
repas à domicile

→   Partenariat entre le CCAS et la Croix-
Rouge pour apporter de l’aide aux 
personnes isolées et/ou âgées (contacts 
réguliers, livraison des courses)

→  715 colis de Noël distribués aux seniors en 
décembre 2020

 Une continuité de service 

→    Ouverture continue de l’ensemble des 
services de la mairie (relations citoyennes, 
services techniques, pôle famille, pôle 
solidarité, service culturel, etc.)

→   Organisation de l’accueil minimum pour 
les enfants des personnels prioritaires

→  Soutien aux commerçants (relais des 
aides financières régionales et locales, 
aides pour la réouverture des terrasses, 
communication sur des services de livraison 
et ventes à emporter, etc.)

̶La guerre en Ukraine
Aussi brutale que dramatique, la guerre 
en Ukraine a eu un retentissement 
important sur tout le territoire. Des 
milliers de Verriérois se sont mobilisés 
pour aider les Ukrainiens dès les premiers 
jours de conflit, alors que les services 
municipaux ont coordonné les actions.

 Gestion des dons 

→  3 tonnes de linge et chaussures transmis 
par le CCAS à la Croix-Rouge 

→  135 kg de produits alimentaires déposés 
au Secours Populaire, en charge de 
remettre des colis alimentaires aux 
familles ukrainiennes hébergées à 
Verrières

→  20 m3 de produits d’hygiène, matériel 
de campement, matériel médical, 
médicaments remis à la Protection Civile.

• 

• 

• 

• 

 Accueil des réfugiés ukrainiens  

→   15 familles volontaires pour accueillir des 
réfugiés ukrainiens

→   Premier accueil d’une famille dès le début 
mars 2022

→  Accompagnement des familles pour 
la scolarisation des enfants, l’insertion 
professionnelle et l’administratif

• 

 Masques et équipements  
 spécialisés 

→  Fourniture de masques enfants à tous les 
élèves ; et de masques transparents aux 
personnels des écoles maternelles, du 
périscolaire et des crèches

→   Équipement des écoles et de toutes 
les structures municipales en gel 
hydroalcoolique

→  Organisation des désinfections et 
adaptation des ménages des structures 
municipales accueillant du public

 Gestion de la vaccination 

→  Partenariat entre le CCAS et les centres de 
vaccination, organisation des rendez-vous 
pour les personnes âgées et prioritaires

→  Présence de 2 élus et 5 agents du CCAS 
sur les centres de vaccination pour l’accueil 
et l’orientation des citoyens

→   Organisation et prise en charge par le 
CCAS des transports pour les personnes 
âgées 

―
Anne  

Kerny-Bonfait
Conseillère 

municipale

441 personnes âgées 
vaccinées grâce à la Ville

51 transports collectifs en 
direction des centres de 
vaccination

POUR CHACUN
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6
terrains sportifs  
en accès libre  

sur la commune

— pour

se dépasser

Des études ont été menées sur plusieurs lieux 
identifiés pour accueillir ces structures, et ce en 
fonction des différents publics ciblés.  
À la fin de l’été 2023, une première structure 
de « Street Work Out » est installée au stade 
Robert Desnos. Cette aire de fitness pour 
les plus de 14 ans peut accueillir jusqu’à 
20 sportifs et permet un certain nombre 
d’exercices : motricité, renforcement musculaire, 
étirements, etc. Cette structure offre la 
possibilité de s’entraîner via une application 
de coaching, avec un suivi de son activité 
et programmes personnalisés. Des vidéos 
explicatives sont également proposées. 

Pouvoir pratiquer une activité sportive dans 
les équipements municipaux en dehors des 
créneaux réservés aux associations et aux 
scolaires était une autre demande issue des 
Assises de la Jeunesse. Ainsi, depuis 2022, le 
stade des Justices est ouvert au public en accès 
libre en dehors des créneaux réservés.  
La municipalité a également installé 
des fontaines à eau autour de city-
stades et parcs de la ville.

Équipements sportifs pour les 
plus jeunes au square Louise de 
Vilmorin et au parc Régnier

Du sport partout,  
pour tous
Un projet de mise en place de parcours ludiques et sportifs sur le territoire communal a été initié par 
l’équipe municipale, projet très attendu et répondant aux besoins exprimés lors de la concertation 
des Assises de la Jeunesse (lire page 10).

VERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT
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 Rénovation de la toiture du  
 gymnase de la Vallée à la Dame 

• Étude énergétique complétée en 2021 par un 
état des lieux de l’existant et des propositions 
d’amélioration et de réhabilitation

• Programme de rénovation d’une première 
partie de la toiture du gymnase avec isolation 
thermique, pose de panneaux photovoltaïques 
et remplacement des dispositifs d’éclairage en 
2023/2024

 Des investissements  
 au-delà des grandes structures 

• Rénovation de la piste de bi-cross des Gâtines 
avec installation d’une nouvelle grille de départ 

• Pose d’un sol spécifique pour la pratique de la 
danse aux Meulières 

• Modernisation des modules de gymnastique au 
gymnase de la Vallée à la Dame

Des structures sportives en 
constante évolution

 Du nouveau au stade Robert  
 Desnos et à l’Espace Jean Mermoz 

• Installation d’une nouvelle membrane isolante 
sur le toit du tennis, resurfaçage des courts 
intérieurs et rénovation du club house 

• Changement du sol sportif, peinture des parties 
communes et installation d’un filet de protection 
sous-plafond de la grande salle de l’Espace  
Jean Mermoz

Étude autour de la 
rénovation des installations 
les plus anciennes du stade  
Robert Desnos, 
notamment dans le cadre 
de la rénovation 
énergétique des structures

48 
associations 

sportives  
(dont les sections 

du TUVB)

459 000 €    
d’investissements 
depuis 2020 dans 

les structures 
sportives

—

800 000 €     
d’investissement 

prévus en 
2023 pour la 

rénovation de 
la toiture du 

gymnase de la 
Vallée à la Dame 

dont 

200 000 €     
de subventions

La Vallée à la Dame,  
un gymnase  
à repenser 
La municipalité étudie depuis 2021 
les évolutions possibles du gymnase 
de la Vallée à la Dame. 

L’objectif étant d’avoir des données 
chiffrées en cohérence avec les 
besoins tout en impactant le moins 
possible les activités associatives 
et en garantissant la continuité de 
l’accueil et des pratiques sportives.

→ Continuer à accueillir toutes 
les activités actuelles et en 
développer de nouvelles.

→ Construire un projet permettant de 
rénover et d’étendre l’existant.

FOCUS

POUR PARTAGER
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 Un soutien financier et matériel à  
 la vie associative 

• Plus de 300 000 € de subventions versées 
chaque année aux associations 

• Mise à disposition de salles et locaux 
municipaux pour leurs activités 

• Accompagnement technique et matériel pour 
l’organisation des manifestations

 Le forum des associations toujours  
 aussi plébiscité 

• 75 associations présentes chaque année

• Un rendez-vous incontournable de la rentrée

• 10 démonstrations et animations sur la scène

Un service pour 
le sport et la vie 
associative 

 Création d’un service municipal  
 « Sport et Vie associative » 

• 8 agents intervenant sur les sites sportifs ; 2 
agents administratifs et 2 éducateurs sportifs

• Reprise de l’ensemble des dossiers de 
subventions, conventions et chartes avec les 
associations

• Élaboration d’un planning annuel d’occupation 
des salles

• Création et organisation d’évènements autour 
du sport (semaine olympique et paralympique, 
olympiades des écoles, semaine « terre de jeux 
2024 », l’Estivale, etc.)

Pour soutenir son riche tissu associatif, la Ville s’est 
dotée d’un service dédié qui accompagne des centaines 
de bénévoles et des milliers d'adhérents. La municipalité 
apporte ainsi son soutien par le prêt de matériels, de 
salles et éventuellement par une aide financière. »

―
Jean-Louis Delort

Maire-adjoint  
en charge de la vie associative  

et du personnel municipal

56 
salles municipales 

mises à disposition sur 
la commune

124 
associations  

actives  
à Verrières

Valoriser les 
bénévoles
La richesse du 
tissu associatif 
verriérois repose 
sur des centaines 
de bénévoles 
qui œuvrent au 
quotidien pour 
faire vivre les 
nombreuses 
activités sportives, 
ludiques, 

culturelles et sociales.

Des dizaines d’événements 
incontournables sont 
portés par des bénévoles 
comme les Automnales, 
la brocante Zinado ou le 
Duathlon.

―

Créer une soirée festive 
pour valoriser les 

bénévoles

FO
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— pour

la créativité
Accompagner toute 
démarche artistique, 
infuser l’art dans nos 

écoles, nos parcs, notre 
quotidien, au cœur 

de notre cité, le mettre 
au service de notre 
histoire commune 

est l’essence même 
de notre action. Nous 

développons ainsi une 
politique culturelle 

de proximité afin de 
créer des instants de 
vie uniques qui nous 

rassemblent, des 
souvenirs communs  

à tous. » 
―

Magali Libong, 
Maire-adjointe en 

charge du patrimoine 
et de la vie culturelle

Si les Verriérois peuvent profiter chaque année 
d’une riche saison culturelle, la culture s’est 
aussi invitée ces dernières années partout dans 
Verrières, à la rencontre de chacun.  
Une action volontariste d’autant plus 
importante après la difficile période de 
pandémie, pendant laquelle le service culturel 
a continué à proposer des actions, à distance 
dans un premier temps, puis directement 
auprès de son public. Ainsi, les spectacles se 
sont déplacés dans les écoles ; le cinéma ou les 
concerts se sont tenus dans les parcs et jardins…

Depuis, de nombreux rendez-vous « hors 
les murs » sont régulièrement proposés, 
comme les Échappées musicales, et autres 
spectacles de rue qui ont désormais leurs 
habitudes dans les parcs de la ville.

La Ville soutient également de nombreuses 
actions culturelles portées par les associations 
ou des acteurs privés. Par exemple, le bailleur 
social Emmaüs Habitat qui, avec l’aide de 
l’opérateur culturel « Les Ricochets sur les 
pavés », a accueilli la compagnie Le Théâtre 
du voyage intérieur pour une résidence 
d’artiste de 18 mois au cœur de la Résidence 
de Grais ; avec pour finalité un spectacle créé 
avec et pour les habitants en juin 2023.

Poursuivre les actions 
culturelles dans de 
nouveaux lieux  
« hors les murs »

La culture  
devant chez vous
Verrières-le-Buisson dispose d’équipements culturels modernes et attractifs comme l’Espace 
Bernard Mantienne avec ses salles de spectacle, de cinéma et d’exposition ; et l’Orangerie - Espace 
Tourlière qui accueille la saison d’art contemporain. 

24
représentations de 

spectacle vivant 
programmées en 2022 
dont 11 en accès libre

POUR PARTAGER
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 « We are culture » :  
 la culture au-delà de Verrières 

• Un agenda culturel en ligne regroupe, en un 
coup d’œil, les programmations de Verrières-le-
Buisson, Antony et Massy

• Un groupe de travail initié par ces trois villes 
pour développer des actions culturelles 
communes

 Des Verriérois artistes d’un jour…  
 ou de toujours 

• Organisation d’un concours photo annuel, avec 
exposition des photos primées sur les grilles des 
parcs 

• Soutien aux portes ouvertes des ateliers 
d’artistes organisées chaque année en mai

• Contrat Local d'Éducation Artistique (CLEA) 
en partenariat avec les écoles de la ville

• Accueil des expositions associatives d’art 
professionnel (Salon de Printemps ; Biennale 
des artistes verriérois) ou amateur (Club ABC ; 
Verrières Images ; Amis du Musée)

La création 
contemporaine  
à votre porte

 Quand toute la ville devient  
 salle d’exposition 

• 1080 m² offerts à 10 artistes en résidence 
pendant 11 mois dans l’ancien centre André 
Malraux avec La Ruche Éphémère en 2021

• Expositions temporaires extérieures en 
hommage à Honoré d’Estienne d’Orves puis à 
Louise de Vilmorin

• Une saison d’art contemporain à l’Orangerie 
qui propose également une exposition dans 
l’Atelier de Marcel-Petit (chemin de Paron)

• Organisation d’un marché annuel de l’Estampe 
à l’Espace Bernard Mantienne

Mettre en place des 
parcours balisés 
historiques, patrimoniaux, 
botaniques, etc.

Parce que la culture se partage, se 
déplace, nous sommes très fiers de pouvoir 
la proposer dans différents lieux de Verrières  ; 
et de la faire connaître au-delà de notre 
territoire, à travers des actions communes 
avec nos villes voisines. »

―
Grégory Bozec, 

Conseiller municipal 
délégué à l’inclusion 

territoriale

50  
photographes 

amateurs 
participant au 
concours photo

7 000 
visiteurs à 

l’Orangerie – 
Espace Tourlière 
chaque saison

20 
artistes ouvrent 

les portes de leurs 
ateliers le temps 
d’un week-end  

en mai

Vers l’air le Buisson
L’art contemporain s’est invité en 
centre-ville avec l’habillage, en mai 
2023, des façades de l’Hôtel de Ville 
et de la Villa Sainte-Christine 

par les peintres, sculpteurs, 
graveurs, illustrateurs, mosaïstes 
et céramistes verriérois.

→ 20 artistes verriérois ont 
présenté leur expression artistique 
sur d’immenses kakémonos 

→ Une exposition itinérante 
proposée par l’association des 
artistes de Verrières, avec le soutien 
matériel de la Ville.

FOCUS
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 La médiathèque 3  lieu 

• Une riche collection de livres, périodiques et 
produits multimédias 

• Un café littéraire avec un accès sur terrasse

• Des espaces de rencontre, de repos ou encore 
de travail

• Un pôle patrimonial avec le Musée végétal  
et l’Herbier Vilmorin

 Une continuité de service  
 pendant les travaux 

• Déménagement des collections avec stockage 
et bureaux temporaires dans une zone d’activité

• Réaménagement de la Potinière pour assurer 
la continuité des prêts (avec rotation des 
collections)

• Maintien des animations

Création d'un tiers lieu  
dédié à la culture

 Réhabilitation et agrandissement  
 du centre André Malraux 

• Rénovation complète de l’édifice existant datant 
de 1904

• Création d’une extension d’une superficie de 
613 m² sur deux niveaux fermés 

• Un toit terrasse de 300 m²

• Desserte par un escalier monumental

• Une construction alliant la légèreté du métal et 
du verre à la résistance du béton

e

28 251  
documents 

déménagés pour 
les travaux dont 

20 539 livres

1 777 m²     
pour la future 
médiathèque 

André Malraux

Et la deuxième partie du 
centre André Malraux ?
Initié en 2014, le projet de rénovation 
et d’agrandissement du centre 
André Malraux portait au départ sur 
l’ensemble du bâtiment, incluant la 
médiathèque, le Musée municipal 
et l'Herbier, mais aussi la partie 
associative et l’ancien conservatoire.

À l’issue du concours d’architecte 
lancé en 2018, des études 
préalables ont permis d’établir 
un budget prévisionnel détaillé, 
lequel s’est avéré être bien au-
delà des capacités raisonnables 
d’investissement et d’endettement 
de la commune. Le budget estimé 
de la rénovation totale s’élevait à 
10,7 M€, sans aucun financement 
possible pour la partie associative ; 
alors que la partie culturelle et 
patrimoniale, chiffrée à 7,6 M€, est 

subventionnée à hauteur de 5 M€ 
par nos partenaires le département, 
la DRAC et la région.

La Ville a proposé aux associations 
concernées de nouveaux lieux pour 
leurs activités. L’équipe municipale 
poursuit les études pour créer 
des salles parfaitement adaptées 
à certaines activités comme la 
danse, actuellement pratiquée aux 
Meulières, où elle ne dispose pas de 
la surface adéquate à l’activité.

FOCUS

POUR PARTAGER
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1,7 M€  
d’investissement pour le passage 

de l’éclairage public en LED, 
avec une économie d’énergie 

attendue de 60 %

— pour

la transition écologique

Notre programme 
comportait un 

important volet 
« économies 
d’énergie et 
rénovation 

des bâtiments 
municipaux ». 

La crise nous a 
conduit à intensifier 

les actions déjà 
engagées et 

à renforcer la 
démarche avec le 

« Plan sobriété ». 
Nous allons 

poursuivre sur ce 
rythme au cours 

des prochaines 
années, chacun 

comprenant 
maintenant 
l’urgence de 

la question 
climatique. »

―
Jean-Paul 

Mordefroid
Maire-adjoint 
en charge du 

développement 
durable et des 

transitions, conseiller 
communautaire

Dès la fin 2020 et avant même les 
problématiques liées à la flambée des coûts 
de l’énergie, la municipalité s’est attachée, 
conformément à ses engagements de campagne, 
à construire une politique basée sur les économies 
d’énergie et le développement de ressources 
durables. À cette fin, la Ville a fait réaliser en 
2021 un audit énergétique de 19 bâtiments 
municipaux et de l’ensemble des chaudières. Un 
plan de rénovation et d’économie en a découlé. 
En 2021, c’est l’école Bois Loriot qui a bénéficié 
d’une rénovation énergique complète, couplée à 
la pose de panneaux photovoltaïques sur le toit.

Cette installation s’inscrit dans le plan de 
développement des énergies renouvelables sur 
les bâtiments communaux, qui a également 
comporté en 2023 la pose de panneaux sur 
le toit de la toute nouvelle maison médicale.

Alors que le plan de sobriété s’est invité à la table 
des investissements fin 2022, la Ville avait déjà 
pris les devants en refaisant systématiquement 
l’isolation par l’extérieur lors de la rénovation 
de bâtiments. Elle a accéléré ses efforts 
pour réduire encore ses consommations 
énergétiques avec le remplacement, en 
2023, de l’ensemble des lanternes d’éclairage 
public par des LED ; ainsi que l’installation de 
pompes à chaleur dans les groupes scolaires, 
en complément des chaudières à gaz.

Toujours dans un souci de transition écologique, 
la Ville s’engage aujourd’hui dans l'usage 
de matériaux biosourcés dans toutes les 
constructions publiques (maison médicale ; 
centre André Malraux). Elle a également 
augmenté la part des critères environnementaux 
dans l'attribution de ses marchés publics. Enfin, 
au-delà de ses bâtiments et infrastructures, la 
commune investit dans des véhicules électriques 
neufs ou d’occasion, en remplacement progressif 
de ses véhicules de service à moteur thermique.

Une ville  
éco-responsable
Le développement d’un plan de transition écologique est au cœur de l’action municipale portée 
depuis 2020. Que ce soit au niveau des projets de construction ou de rénovation, la Ville met 
un point d’honneur à avancer vers une transition, notamment énergétique, de ses équipements.

VERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT
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 Favoriser l’utilisation de  
 composteurs individuels ou  
 collectifs en lien avec la CPS 

• Composteurs proposés à prix réduit (- 60 %) 
aux Verriérois par la Communauté Paris-Saclay

• Formations gratuites par la CPS des volontaires 
au tri et au compostage

• Installations de composteurs collectifs dans les 
copropriétés et dans les écoles.

 Lutter contre la pollution lumineuse  
 en optimisant l'éclairage public 

• Extinction nocturne de l’éclairage public

• Horaires réadaptés après un retour d’expérience

• Analyse des économies réalisées et des retours 
des services de police qui confirment qu’il n’y a 
pas d’augmentation de faits de délinquance en 
corrélation avec les horaires d’extinction

Nos actions reflètent une fervente 
complicité avec les plantes et les arbres, et le 
désir de partager ces racines avec toutes les 
générations. »

Un patrimoine 
naturel valorisé

 Rapprocher la forêt de Verrières,  
 en partenariat avec l'ONF 

• Adhésion à la Fédération Nationale des 
Communes Forestières – FNCOFOR

• Participation à la création de l’Union Régionale 
Île-de-France

• Travail commun avec l'ONF dans le cadre du 
Comité Forêt de Verrières

Signature d'une convention 
ONF / Ville / CPS pour 
l'amélioration de l'accueil du 
public

Parcours sportif et 
pédagogique dans le bois 
de Verrières

510 ha  
de superficie 

pour le Bois de 
Verrières  

soit 

51%   
du territoire 
communal

101 700 €   
d’économies 
réalisées en 
2022 grâce 

à l’extinction 
lumineuse la nuit

2 215    
points  

d’éclairage public

La restauration des 
terrains agricoles 
des coteaux 
d’Amblainvilliers

La Ville a lancé un projet pour 
restaurer un cadre champêtre vivant 
dans un secteur de 20 ha en lisière de 
bois, situé à l’ouest de la commune. 

→ Valoriser l’héritage du riche passé 
agricole de Verrières.

→ Un projet en lien avec la 
forte demande de jardins 
familiaux, de production 
locale et d’activités agricoles 
pédagogiques.

FOCUS

―
Nathalie de Vilmorin, 
Conseillère municipale

POUR VIVRE ENSEMBLE
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Dès 2020, nous 
souhaitions décliner 

le Plan Climat de 
l’agglomération à 

l’échelle de Verrières 
en s’appuyant sur 

une démarche 
participative. 

Trois ans après, 
nous sommes 

très heureux des 
dizaines d’actions 
déjà à l’œuvre. Et 

cela ne fait que 
commencer ! »

―
Henri Roger Estrade

Conseiller municipal

Constituée de 27 actions concrètes à mettre 
en œuvre jusqu’en 2024, la charte est rédigée 
autour de trois thèmes : améliorer l'usage de 
l’énergie ; agir ensemble pour consommer 
autrement ; et penser la ville de demain. 

L’ensemble a été élaboré en concertation avec 
les Verriérois, dans le cadre de la démarche 
participative de co-construction de 8 mois 
intitulée « Agissons pour demain ». Cette 
large consultation publique a réuni en 2021 
plus de 80 participants venus contribuer à 
l’émergence de propositions pour la transition 
écologique et énergétique de la ville.

Parallèlement, 500 personnes se sont 
connectées sur la plateforme participative 
dédiée à « Agissons pour demain ».

Actions de la Charte Climat de 
Verrières déjà mises en œuvre :

• Ateliers pédagogiques sur la biodiversité pour 
les élèves,

• Utilisation exclusive de l’électricité renouvelable 
dans six bâtiments communaux,

• Installation de panneaux solaires sur l’école Bois 
Loriot et la maison médicale,

• Signature d’un partenariat avec l’Agence Locale 
de l’Énergie et du Climat Ouest Essonne,

• Participation de plusieurs familles au défi 
« Familles zéro déchet »,

• Création d’un Repair café par des bénévoles, en 
lien avec le Club ABC,

• Publication de la « Pastille verte »  dans le journal 
municipal,

• Cycle biodiversité au cinéma (programmation 
établie avec les associations)

• Installation de pompes à chaleur dans les 
écoles,

• Remplacement de l’éclairage public par des LED,

• Lutte contre le gaspillage et approvisionnement 
durable dans les restaurants collectifs,

• Renaturation de la cour d’école des Gros Chênes,

• Plan mobilités, etc.

Agir pour demain  
grâce à la Charte Climat
Dans la continuité du Plan Climat Air Énergie Territorial (PCAET) de Paris-Saclay, le Conseil 
municipal a adopté, en décembre 2021, la Charte Climat de Verrières, laquelle traduit 
l’engagement communal en faveur de la transition écologique sur le territoire.

4 690 000 € 
c’est la part du 

budget vert 2023 
de la commune 
(investissements 

couvrant l’entretien 
courant et les 

opérations 
ayant un impact 
environnemental 

significatif - lire p 37.)

―
Jean-Louis Carrasco, 

Conseiller municipal  
délégué aux commerces, à 

l'artisanat et ville connectée

VERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT
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— pour

l’attractivité

 Soutenir les commerçants  
 face à la crise sanitaire 

• Constitution et suivi des dossiers de demande 
d’aides aux loyers auprès de l’agglomération 
Paris-Saclay

• Information et accompagnement sur toutes les 
subventions proposées par la Région Île-de-
France

• Accompagnement des restaurants pour la 
réouverture des terrasses (mise à disposition 
du domaine public, prêt de matériel, 
communication)

• Communication sur les initiatives des 
commerçants pendant la pandémie (livraisons 
à domicile, drive, etc.)

• Mise à disposition de deux vélos cargos conduits 
par des agents municipaux pour les livraisons

 Renforcement du lien  
 avec les institutions 

• Création d’un comité consultatif commerces et 
artisanat

• Création d'un poste de chargé de mission pour 
les commerçants et artisans

• Signature d’une charte « Consommez local, 
consommez artisanal » avec la CMA

• Accompagnement du projet Paris-Saclay-boutiques

• Une refonte globale de la 
signalétique 

• Mise en oeuvre d'un 
règlement d'occupation du 
domaine public

Accompagner le 
dynamisme commercial

 Accompagner les associations de  
 commerçants 

• Attribution d’une subvention exceptionnelle de 
76 000 € pour l’organisation d’événements 
et d’animation au sortir de la période Covid 
(chèques-cadeaux, tombola, fêtes de rentrée, 
de Noël, etc.)

• Accompagnement des associations dans 
leur fonctionnement (aide administrative, 
communication, prêt de matériel)

Avec les créations d’un comité 
consultatif et d’un poste de chargé de 
mission dédiés, nous nous sommes donné 
les moyens d’accompagner au mieux les 
commerces de proximité, dans un contexte 
plus que jamais difficile pour eux. »

―
Jean-Louis Carrasco, 

Conseiller municipal  
délégué aux commerces, à 

l'artisanat et ville connectée

90  
commerçants

59 775 €  
d’aides aux 

loyers de 
l’agglomération 

pour les 
commerçants 

verriérois fermés 
pendant la crise 

sanitaire

Des 
opérations 
spéciales  
Pour dynamiser 
les secteurs 
commerciaux, 
la Ville propose 
régulièrement des 
actions afin de 
développer son 
attractivité.

→ Convention pour la 
transformation du kiosque 
des Prés-Hauts en kiosque 
à burgers
→ Accueil d’un manège 
devant la Villa Sainte-
Christine en mars 2023

→ Installation de food-
trucks l’été au parc 
Régnier et tout au long de 
l’année sur l’Esplanade 
Thomas Joly
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— pour

le cadre de vie

C’est dans ce sens que l’équipe 
municipale mène une réflexion sur 
les projets de construction pilotés 
par la Ville, et ce afin de proposer 
une mixité fonctionnelle et sociale 
des futurs logements. Accueillir les 
jeunes couples et familles dès leur 
installation puis les accompagner 
dans leur parcours de vie dans la 
commune est un élément essentiel de 
la politique municipale de logement.

Dans cette même optique, la municipalité 
encourage les associations ainsi que 
les maisons de retraites proposant des 
colocations intergénérationnelles. Parmi 
ces dernières,  ARPAVIE et la Maison de 
retraite Saint-Charles accueillent, depuis 
2023, des jeunes dans leurs résidences.

Parallèlement, le service logement de 
la Ville accompagne les habitants 
des résidences sociales, en lien étroit 
avec les bailleurs : participation à des 
réunions, travail sur les remontées 
d’information, force de proposition et suivi 
des solutions de logement proposées.

Enfin, la Ville garde un œil attentif sur 
l’ensemble des opérations de construction 
privées menées sur notre territoire.  
À titre d’exemple, les programmes rue 
de l’Église, rue de l'Abreuvoir, rue Gabriel 
Péri et rue Jean Jaurès sont autant de 
constructions de petits collectifs qui 
correspondent à une forte demande 
des seniors, lesquels ne peuvent souvent 
plus habiter en maison individuelle mais 
souhaitent rester propriétaires à Verrières.

Un parcours résidentiel  
adapté
Le parcours résidentiel est au cœur de la vie de chaque Verriérois. Permettre à 
chacun de trouver un logement répondant à l’évolution de ses besoins est une 
priorité pour la Ville. Étudiants, jeunes couples, seniors ou personnes en situation 
de handicap sont autant de publics nécessitant souvent une offre de logements 
adaptés.

La mixité 
fonctionnelle et 
sociale au cœur des 
projets urbains
―

Requalification du Centre 
Technique Municipal
Création d’un ensemble à 

vocation « inclusive » en lieu et place 
de l’actuel Centre Technique Municipal 
(CTM), intégrant des logements 
familiaux en accession à la propriété, 
de l’habitat inclusif, une résidence 
intergénérationnelle, des commerces et 
des espaces végétalisés.

Construction du futur Centre 
Technique Municipal
Projet de construction du nouveau 
CTM en RDC et 1er étage sur une 
parcelle d’environ 5000 m² près du 
stade Robert Desnos, avec, à partir du 
2e étage, environ 180 logements pour 
jeunes actifs et étudiants, à proximité 
immédiate du RER B, des pistes 
cyclables et des équipements sportifs.

Les projets CTM sont en 
phase administrative avec 
le bailleur Versailles 
Habitat 

ZAE des Petits Ruisseaux 
Projet d’évolution de la zone d’activités 
des Petits Ruisseaux, avec plusieurs 
objectifs :  maintenir les entreprises 
existantes, soutenir leurs projets de 
développement, en accueillir de 
nouvelles, créer de l’habitat, des 
services et des équipements, et garantir 
ainsi une mixité fonctionnelle et sociale, 
le maintien des emplois et des activités. 

Étude en cours des scenarii 
possibles de l’évolution de 
la zone vers une zone  
« mixte » 

Boulevard Foch
Projet d’extension qualitative du centre-
ville sur le boulevard Foch, de gabarit 
mesuré mariant utilement commerces, 
habitat et services, avec le maintien des 
enseignes existantes et l’implantation 
de nouveaux commerces et services.
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 Réunion publique urbanisme 

• 150 participants à une réunion consacrée au 
développement urbain organisée en novembre 
2022 à l’Espace Bernard Mantienne

• Détail des enjeux liés à l'urbanisme à Verrières

• Présentation de tous les projets en cours sur la 
commune

• 2 heures de présentation et d’échanges

Nous agissons, au quotidien, avec la volonté farouche de réussir 
à allier le développement urbain nécessaire et le charme de Verrières 
que nous avons tous choisi pour vivre et élever nos enfants ; et aussi 
d’honorer notre promesse d’offrir à chacun le parcours résidentiel 
auquel il aspire : accueillir de nouveaux Verriérois et permettre à ceux 
qui le souhaitent d’y rester. »

Des aménagements concertés
 Aménagement de quartiers en  
 concertation avec les riverains 

• Avenue Carteron, sens de circulation et 
réorganisation du stationnement 

• Rue Pierre Brossolette, création d’une zone de 
rencontre et rénovation complète de la voirie

• Allée de la Belle Feuille, réfection complète de la 
chaussée et des stationnements

• Allée du Buisson, réaménagement du 
stationnement

Rues de Paris / des 
Coteaux, changement 
concerté du sens de 
circulation

Des concertations autour 
des plans de circulation et 
de stationnement des 
secteurs Hugo/Péri ; voies 
de Châtenay / de l’Aulne ; 
Lac / avenue Cambacérès.

―
Christine Lagorce,

Maire-adjointe  
en charge  

des projets urbains

6 
réunions de 

concertation « voirie 
/ circulation » avec 

les riverains 

48
kilomètres  
de voirie 

entretenus par la 
commune

995 
dossiers d’urbanisme 

instruits en 2022  
(permis de construire, 

déclarations de travaux, 
certificats d’urbanisme, de 

conformité, etc.)

La 
modification  
du PLU
Le Plan Local 
d’Urbanisme de 
Verrières-le-Buisson 
a fait l’objet d’une 
révision approuvée 
en 2019.  
Si les grandes lignes 
de ce document 
se sont avérées 

efficaces et pertinentes, 
la préservation des 
caractères propres à 
la commune et de son 
environnement général, 
mais aussi les perspectives 
de développement, 
nécessitent aujourd’hui 
une modification. Celle-ci 
permettra de l’adapter aux 
demandes des Verriérois - 
comme le développement 
des énergies renouvelables 
(panneaux solaires, pompes 
à chaleur) -, aux nouvelles 
réglementations en vigueur 
et de rendre possible des 
opérations mixtes intégrant 
logements, activités et 
commerces.  
Cette modification 
permettra également 
de renforcer encore la 
préservation des quartiers 
pavillonnaires, ainsi que 
le caractère écologique et 
environnemental du PLU.

Enquête publique et 
concertation des Verriérois 
en octobre 2023. Modalités 
à venir dans le magazine 
d'octobre.
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900 000 €   
d’investissement sur 4 ans pour 

la vidéo-protection

— pour

la sécurité
Grâce à la mise en 

place du CLSPD, 
au déploiement de 
la vidéo-protection 

dans notre 
commune et au 

renforcement des 
effectifs de notre 

police municipale, 
nous avons permis 

à la Ville de se 
doter des outils 

nécessaires à la 
mise en place 

d’une politique de 
sécurité efficace 
alliant dialogue, 

prévention et 
protection de notre 

population ». 
―

Karine Casal  
Dit Esteban, 

1re Maire-adjointe 
en charge de la 

prévention, de la 
sécurité et de la 

communication, 
conseillère 

communautaire

Afin qu’il soit avant tout opérationnel, le 
CLSPD s’est doté de trois groupes de travail 
reprenant les thématiques de la stratégie : 

-  Prévention de la délinquance, 
éducation, citoyenneté, parentalité et 
prévention de la radicalisation

-  Accompagnement des victimes les plus 
vulnérables, et en particulier des violences faites 
aux femmes et des violences intrafamiliales

-  Tranquillité publique

Composés de représentants institutionnels, 
associatifs, de services municipaux et des 
services de police et de la préfecture, ces 
groupes se réunissent chaque trimestre. Ils 
définissent ensemble les actions à mettre 
en œuvre pour décliner la stratégie.

Le groupe relatif à l’éducation a mis en place 
la mesure de responsabilisation, une alternative 
aux exclusions décidées dans le cadre des 
conseils de discipline au collège ; ainsi que 
l’accueil de travaux d’intérêt général dans les 
services municipaux. En étroite collaboration 
avec les établissements scolaires, la Ville a 
financé plusieurs actions de prévention aux 
conduites à risque (écrans, internet, addiction, 
etc.). Ce groupe comporte également un volet 
prévention de la radicalisation avec des actions 
d’information sur ce sujet sensible mises en 
œuvre, en interne, pour les agents et les élus.

Le groupe dédié aux personnes vulnérables a 
proposé de nombreuses actions de sensibilisation 

et de communication contre les violences 
faites aux femmes et plus largement sur le 
respect femme/homme comme la diffusion 
de sachets de baguettes de pain marqués des 
numéros d’urgence et du violentomètre. 

Un important travail a également été mené 
sur la prise en charge des victimes, en lien avec 
les associations et les services municipaux. 

Concernant le volet tranquillité publique, 
nous avons renforcé le dispositif de participation 
citoyenne permettant à des Verriérois de tous les 
secteurs de faire remonter aux services de police 
des informations importantes sur la sécurité. La 
vidéo-protection a été déployée avec une première 
phase opérationnelle (entrées et sorties de ville). Le 
plan  s'étale sur quatre ans. Un important travail a 
également été mené avec la Police municipale, qui 
travaille désormais en brigade et dont les horaires 
ont été élargis (8h-20h du lundi au dimanche).

Une politique de sécurité  
préventive et active
Afin de se doter d’une instance centrale de la politique sécurité pour  la ville, la commune a créé 
en février 2021 son Conseil Local de Sécurité et de Prévention de la Délinquance (CLSPD). Cette 
création a été suivie d’une stratégie comprenant 47 actions à mettre en œuvre, regroupées autour 
de trois thèmes.
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 Soutien aux actions de prévention  
 envers les jeunes 

• Permanences du service Information Jeunesse 
dans les lycées

• Appui au dispositif de Prévention spécialisée 
proposant l’intervention d’éducateurs pour les 
jeunes sur la commune

 Poursuivre et renforcer  
 la Participation citoyenne 

• 54 membres actifs partagent les informations et 
signalements avec les services de police

• 1 réunion par semestre

• Action de prévention menée par la Participation 
citoyenne conjointement avec la police nationale 
au marché en décembre 2022

Développer les dispositifs  
de prévention

 Les bons gestes au service  
 de la prévention 

• Formations de prévention à la sécurité par la 
police nationale pour les seniors et les collégiens

• Passage du permis internet proposé à tous les 
élèves de CM2

• Actions de prévention de la police 
municipale pour lutter contre la vitesse et les 
comportements dangereux au volant

Remettre en place le permis 
piéton dans les écoles

12  
nouveaux membres 

ont rejoint la 
Participation 

citoyenne depuis 2021

Accueil de  
13  

permanences 
mensuelles gratuites 

d’accès au droit

194 
permis internet 

délivrés en 
2022/2023

23 
caméras de 

vidéo-surveillance 
installées en 2022, 

46 prévues à terme

POUR VIVRE ENSEMBLE
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Point-Justice
→ Création de 
4 nouvelles 
permanences : 
avocat, juriste, 
notaire, police 
nationale

→ Aménagement 
d’un nouvel espace  
100 % dédié pour assurer 
la confidentialité des 
échanges

→ Une labélisation par 
le Conseil Départemental 
d’Accès au Droit
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20 vélos   
à assistance électrique achetés 

par la Ville pour les agents 
municipaux

— pour

les mobilités
Fière d'être 

au service des 
Verriérois pour 

notamment 
avoir participé à 

la rédaction du 
Plan Vélo. C'est 

une feuille de 
route qui fixe nos 

ambitions sur 
plusieurs années. 
Il s'agit de mettre 

en place des pistes 
sécurisées qui nous 

relient aux villes 
limitrophes et plus 

spécifiquement aux 
lycées et aux gares, 
ainsi que des zones 

apaisées pour 
circuler. » 

―
Violaine Guillanton, 

Conseillère 
municipale déléguée 

aux mobilités et au 
logement

Encourager les Verriérois à utiliser les modes de 
déplacement décarbonés est l’objectif principal 
de ce plan vélo actualisé qui donne une feuille 
de route pour les trois prochaines années.

Ce plan s’inscrit dans la continuité des 
nombreuses actions réalisées depuis 2020 pour 
la promotion et le développement du vélo. Parmi 
elles la création de pistes cyclables comme celle 
du boulevard Foch, ou d’itinéraires privilégiés.  
La Ville a également favorisé l’implantation sur 
la commune du dispositif de location de vélo 
électrique de courte durée Zoov et a investi dans 
des vélos électriques pour les agents municipaux. 

Plusieurs stationnements vélos ont été installés 
sur le territoire, notamment à proximité 
des centres d’intérêt et des commerces.

Le plan vélo communal repose sur trois volets : 

-  Les aménagements permettant de développer 
un réseau cyclable structurant pour rejoindre 
les principaux pôles du territoire avec des 
axes adaptés et des itinéraires lisibles.

-  Le stationnement et les services afin de pouvoir 
stationner et entretenir facilement son vélo.

-  Le changement des pratiques avec le 
soutien à l’apprentissage du vélo pour tous 
et sa promotion auprès des Verriérois.

Pour mettre en œuvre ces objectifs, ces trois volets 
ont été déclinés en 40 actions concrètes.  

Un tiers d'entre elles seront réalisées à 
court terme comme le passage au sud de 
la ville du réseau Vélo Île-de-France (VIF) 
en prévision des JO 2024, l’adaptation des 
plans de circulation de plusieurs secteurs, 
l’installation de nouveaux stationnements 
et de stations-services vélos ou encore la 
poursuite du « Savoir rouler » dans les écoles.

Installation de 4 stations 
« Répar' vélo »

Un Plan communal Vélo  
actualisé et adapté
Fortement impliquée depuis 2012 dans le développement des mobilités douces, la municipalité 
a actualisé et adapté son Plan communal Vélo, approuvé en conseil municipal le 31 mai 2023.   

VERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT
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 Soutien aux transports de 
proximité 

• Ramassage scolaire pour le lycée international 
de Palaiseau 

• Maintien des lignes du Paladin vers Antony, 
Sophie Barat et le collège Jean Moulin

• Suivi du dossier de demande porté par 
l’agglomération pour le prolongement de la 
ligne 196 de la RATP vers Saclay

• Participation aux réunions et aux concertations 
sur la mise en place de grands projets de 
transport franciliens (ligne T10 du tramway ; 
ligne 18 du Grand Paris Express)

Maintenir, soutenir, renforcer 
les transports en commun

 Une navette gratuite pour Verrières  

• Lancement de la ligne V de la Navette gratuite 
de l’agglomération Paris-Saclay fin 2021

• Service proposé à l’initiative des villes de 
Verrières et Massy, porteuses du projet

• Co-financement municipal et intercommunal

• Après 18 mois de service, c’est la 4e ligne la plus 
fréquentée (sur 21)

• Permet de relier l’ouest de Verrières à la gare 
de Massy-Verrières et aux services publics du 
quartier Massy Opéra

Avoir la meilleure desserte 
possible par les transports en 
commun est un axe essentiel 
de notre politique de promotion 
des mobilités. C’est en ce sens 
que nous avons su développer et 
soutenir une offre de transport 
pertinente, à Verrières mais aussi 
au-delà. » 

―
Nasser Attaf, 

Conseiller municipal délégué aux 
recherches de financements et au 

dialogue interculturel

6
lignes de bus 

desservent 
Verrières

3
gares RER 

accessibles en 
direct

Des 
associations 
pour les 
transports 
au-delà de 
Verrières
Afin d’être acteur 
des principaux  
réseaux de 
transport en 
commun, la Ville 
adhère à plusieurs 

associations locales de 
soutien aux transports 
publics de proximité, 
notamment celles 
autour du RER B et de la 
ligne 4 du métro, pour 
son prolongement vers 
Robinson.

Adhésion en décembre 
2022 de Verrières à 
l’Association pour le 
prolongement sud de la 
ligne 4 
Association qui regroupe 
toutes les communes de 
Montrouge à Verrières-le-
Buisson afin de porter ce 
projet devant les autorités 
compétentes.
―
Adhésion depuis 2010 à 
l’Association des villes du 
RER B sud
Association constituée 
suite au constat de la 
dégradation progressive 
depuis une dizaine 
d’années de la qualité du 
service public sur la partie 
sud du RER B, et visant à 
améliorer cette desserte.

FO
C
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S

POUR VIVRE ENSEMBLE

31



 Développer et adapter le  
 stationnement 

• 77 nouvelles places de parking gratuites le long 
du boulevard Foch

• Création d’une zone blanche (4 heures) près 
des Meulières pour faciliter l’accès aux activités 
associatives

• 33 places de parking proposées en zone bleue 
près de la maison médicale

• Un renforcement du bon dimensionnement des 
places de stationnement pour tous les projets 
de construction et d'aménagement à travers la 
modification du PLU

• Reprise des anciennes stations Autolib’ pour 
proposer des bornes de recharge électriques

Mieux circuler  
et bien stationner

 Un plan d'action issu des  
 ateliers citoyens 

• Passage de toute la ville à 30 km/h (hors 
RD 60)

• Acquisition de radars pédagogiques avec 
comptage intégré

• Création d’un comité consultatif mobilité

 Faciliter la circulation des piétons 

• Création de trottoirs dits « personnes à mobilité 
réduite » (PMR) de 1,40 m de large lors de 
chaque projet d’aménagement (avenue Carnot, 
rue Pierre Brossolette, route des Gâtines, etc.)

• Création d’un nouveau cheminement piéton sur 
le boulevard Foch

• Réglage des feux tricolores sur les boulevards 
Foch et Pompidou pour fluidifier le trafic

131 
feux tricolores 

12 
bornes de recharge 

électrique sur 
la commune en 

surface + 3 gratuites 
en souterrain

663
places de parking 

gratuites en centre-
ville dont 304 en Zone 

bleue

3  
radars 

pédagogiques

POUR VIVRE ENSEMBLEVERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT

―
Jacqueline Brignon, 

Conseillère municipale

Et le stationnement 
payant en centre-ville ?

La Ville a lancé en 2021 une 
concertation des habitants et des 
entreprises sur le stationnement en 
centre-ville, et ce afin de travailler 

sur le stationnement réglementé. À 
l’issue de cette dernière, un projet de 
stationnement payant a été élaboré 
mais n’a pas été mis en œuvre 
préférant conserver et renforcer la 
zone bleue en vigueur. En effet, les 
difficultés de stationnement étant 
très limitées et surtout concentrées 
sur le samedi matin, le passage au 
stationnement payant sur toute 

la semaine n’a pas été retenu. 
Il représentait également un 
investissement trop important - près 
de 800 000 € uniquement pour 
l’hyper centre-ville. 

FOCUS
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— pour

un lien renforcé

 De multiples canaux de  
 communication 

• Un guide Famille et un guide CCAS édités 
depuis septembre 2022 

• Les Lettres Infos semestrielles dédiées aux 
familles, aux seniors, etc. 

• Un panneau d’information digital visible à 
l’extérieur de la mairie

• Une forte présence sur les réseaux sociaux 

Un nouveau site internet et un 
Instagram de la ville

 Pour se rencontrer 

• Création de 6 comités consultatifs extra 
municipaux composés d’élus et de citoyens

• Facebook live du Maire chaque semestre

• Diffusion en direct des Conseils municipaux

• Organisation de réunions de quartier avant 
tous les travaux d’aménagement

• Réunions publiques autour des grands projets 
comme l’urbanisme ou la vidéo-protection

Une communication 
adaptée
 Un magazine municipal plus  
 moderne, repensé en profondeur 

• Verrières & vous a remplacé Le Mensuel en 
septembre 2022

• Un magazine plus proche des Verriérois, créé en 
concertation avec eux

• Des portraits de citoyens valorisant leurs 
actions/engagements 

• Un nouveau système de distribution depuis 
janvier 2023 pour un boîtage plus efficace

Je remercie chaleureusement tous 
les Verriérois qui viennent chaque mois 
échanger avec nous pour faire avancer 
ensemble le quotidien et les projets sur la 
ville. » 

―
Jacqueline Brignon, 

Conseillère municipale

7 200  
exemplaires 

du magazine 
distribués  

chaque mois

1800 
publications par 

an sur les réseaux 
sociaux

30
nouveaux followers 

de plus par mois 
suivent la page 

Facebook de la ville

Depuis l’automne 2022, les élus du 
Conseil municipal viennent à votre 
rencontre chaque premier samedi 
du mois, le matin, dans un lieu 
différent de la ville.

→ 13 points de rencontre 

→ 10 dates de rendez-vous 
par an

→ Un barnum, une table, un café 
et quelques gourmandises pour 
échanger sur votre quotidien à 
Verrières.

FOCUS
Vos élus à votre rencontre
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Favoriser l’accessibilité aux prestations de la 
Ville passe par un service dédié aux citoyens : les 
Relations citoyennes. Créé en 2020, ce service 
regroupe les agents d’accueil de la mairie, 
de l’État civil, des élections, des affaires 
générales et, depuis 2022, le Point-Justice. 

Avec un réaménagement complet de l’accueil de 
l’Hôtel de Ville en 2021, le service a développé 
l’aide directe aux habitants notamment 
pour les démarches dématérialisées avec 
la mise à disposition d’un ordinateur. Un 
nouveau serveur d’accueil téléphonique et 
le développement de démarches en ligne 
(lire page 35) ont complété ce dispositif.

Le service a obtenu en 2023 l’accord de 
la Préfecture pour installer un poste de 
demande de carte nationale d’identité 
et de passeport, après l’avoir sollicité 
pendant de nombreuses années. 

Si la fracture numérique peut être une 
question d’équipement, c’est aussi celle de 
la formation aux outils numériques et de 
l’accompagnement. Le CCAS propose ainsi 
régulièrement des sessions sur tablette, alors 
que la Croix-Rouge tient chaque samedi des 
permanences numériques au Point-Justice.

Un écrivain public accompagne également 
les Verriérois avec des permanences 
gratuites, toujours au Point-Justice.

Garantir un accès pour tous  
aux services publics
Avoir un service public facilement accessible à tous, rompre avec la fracture numérique en formant 
et en accompagnant les citoyens dans leurs démarches et lutter contre le non-recours aux droits 
sont trois objectifs essentiels du service public à Verrières.

VERRIÈRES POUR VOUS - BILAN DE MI-MANDAT

21 500
appels téléphoniques 

par an au service 
Relations citoyennes

2 400 
comptes sur 

l’Espace Citoyen

16
demandes déposées 

chaque jour en 
moyenne via 

l’Espace Citoyen

30
agents et élus dotés 
de clés de signature 

électronique 
sécurisées 
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 Mise en place d’un outil dédié aux  
 signalements 

• Création du service Proximité pour le suivi des 
demandes

• Dépôt de signalement en ligne via l’Espace 
Citoyen

• Possibilité de signaler des problèmes de voirie, 
espaces verts, dépôts sauvages, éclairage 
public, dégradation de mobilier urbain

• Stationnement gênant, véhicules-ventouses

 Des nouveaux services numériques 

• Installation d’un écran d’information et 
d’affichage légal interactif devant la mairie

• Wi-Fi public à la mairie, à la Maison Vaillant 

• Équipement progressif des salles municipales 
(écrans, projecteurs, Wi-Fi)

• Mise à disposition d’un ordinateur à l’accueil 
pour les usagers

Mise en place d’un agent 
d’accueil virtuel interactif

Innover pour rapprocher : la 
modernisation de l'action publique

 Création de l'Espace Citoyen  
 avec plus de 30 démarches  
 possibles en ligne 

• État-civil, liste électorale, recensement citoyen, 
demande de rendez-vous

• Demande de titre d’identité

• Location de salles

• Inscription scolaire, périscolaire, suivi de la 
facturation, paiement en ligne

• Inscription au service Séniors ; demande d’aide 
sociale

POUR CONTINUER

Des services 
internes 
dématérialisés
Les services 
municipaux ont 
engagé depuis 
2021 une vaste 
démarche de 
dématérialisation 
des procédures 
internes, 
permettant ainsi de 
gagner en efficacité 
et en rapidité.

→ Dématérialisation des 
dossiers et convocations 
aux conseils municipaux 
et commissions et mise 
à disposition de tablettes 
pour les élus.

→ Déploiement de 
l’hébergement 
dématérialisé de l’ensemble 
des logiciels (en mode 
SaaS ; dans le Cloud, plutôt 
qu’en interne), réduisant 
les coûts et les risques 
informatiques ; favorisant 
le télétravail et le travail en 
mode collaboratif.

→ Mise en place progressive 
de la signature et des 
parapheurs électroniques

→ Dématérialisation 
complète de la facturation 
et de la transmission des 
actes administratifs

FO
C

U
S

Le développement des 
services d’accueil de la mairie 
est essentiel dans notre 
politique de proximité et de 
renforcement du lien quotidien 
avec les Verriérois. »

―
Hervé Baude, 

Conseiller municipal  
délégué au marché 
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— pour

une gestion  
durable et transparente

Maintenir, voire 
renforcer la qualité 
de l’offre de service 
éducative, sportive, 
culturelle et sociale 
pour tous les âges ; 

poursuivre la 
modernisation de la 
ville dans le respect 

de la transition 
écologique, avec 

un programme 
d’investissement 

ambitieux au 
bénéfice des 

Verriérois et une 
démarche proactive 

de recherche de 
subvention. »

―
Gérard Dossmann, 

Maire-adjoint 
en charge des 

affaires générales, 
de l’économie, 

des finances et 
de la coopération 

internationale

Un équilibre précieux pour lequel les élus et 
les services municipaux œuvrent au quotidien, 
en toute transparence. Chaque année, au 
moment du vote des orientations budgétaires, 
un cabinet spécialisé en gestion des finances 
publiques présente un audit sur les comptes 
et les prospectives ; présentation diffusée 
sur Facebook live et disponible en ligne.

Une attention particulière aux 
services en direction des familles 

Depuis 2020, la municipalité a su maintenir une 
faible augmentation des tarifs des prestations 
municipales pour les familles (+ 2,5 %) alors que 
l’inflation entre 2020 et 2023 est à plus de 12 %.

En 2023, la Ville a procédé à une révolution 
dans la détermination des tarifs des services 
destinés aux familles : le quotient familial, 
dont la base datait de 1997, a été revu pour 
plus d’équité (suppression de l’effet de seuil, 
rééquilibrage du taux d’effort et simplification 
des démarches pour le calcul du quotient). 

Une fiscalité au plus juste 
conjuguée à des mesures visant à 
maîtriser les dépenses 

Le contexte actuel d’inflation et de crise 
énergétique a contraint la Ville à adapter sa 
stratégie financière en ayant recours en 2023 et 
pour la première fois depuis 6 ans, au levier fiscal 
pour préserver les grands équilibres financiers 
sur la durée et financer les investissements, 
en l’associant au plan de sobriété.

Une situation financière saine 
permettant d’investir

L’autofinancement et l’emprunt sont les 
principales recettes d’investissement maîtrisées 
par les collectivités locales pour réaliser des 
grands projets tels que le  Centre A. Malraux, 
la Maison Médicale, des voiries… Les efforts 
faits maintiennent les indicateurs à des 
niveaux satisfaisants  permettant de préserver 
tant notre capacité d’autofinancement 
que notre capacité de désendettement.

Maîtrise des dépenses de 
fonctionnement / Offre de service de 
qualité / Investissement ambitieux au 
bénéfice des tous
Malgré une première partie de mandat au contexte budgétaire difficile et incertain, marquée 
par la succession de deux crises inédites (COVID 19) puis crise énergétique, les finances restent 
résilientes et ont permis de maintenir une haute qualité de service pour tous les Verrièrois, tout 
en investissant pour l’avenir.

Année 2020 2021 2022 Évolution 2020/2022

Dépenses de  
fonctionnement 19 887 K€ 19 967 K€ 20 358 K€ 2,3 %

Inflation 0,5 % 1,6 % 5,2 % 7,3 %

Une gestion rigoureuse, maîtrisée et transparente 
du budget de fonctionnement 
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 Plusieurs millions d’euros  
 de subventions (État, Région,  
 Département, etc.) 

• Signature du contrat d'aménagement avec la 
Région : 1 M € de financement régional pour la 
maison médicale et les aménagements cyclables 
du boulevard Foch

• 5 M€ pour le centre André Malraux

• 1,5 M € pour le restaurant scolaire David Régnier 
Paul Fort

• 270 000 € pour l'école Bois Loriot 

• 380 000 € pour le passage de l’éclairage public 
en LED

• 226 000 € pour la vidéo-protection 

• 200 000 € pour le gymnase de la Vallée à la 
Dame

• Plus de 50 subventions de moins de 5 000 € 
pour les projets citoyens, culturels, jeunesse, etc.

Mobiliser les moyens financiers au 
service des Verriérois 

 Des investissements ambitieux  
 pour l’avenir 

Depuis 2020, la Ville a investi dans plusieurs 
projets de plus ou moins grande ampleur, 
de l’équipement numérique des écoles à la 
construction de la maison médicale.

• Équipements culturels (dont centre André 
Malraux) : 2,6 M € investis* ; 7,9 M € à venir

• Équipements destinés aux familles (écoles, 
crèches, etc.) : 6,3 M € investis* 

• Maison médicale : 2,16 M €

• Équipements sportifs : 1,15 M € déjà investi 
1,4 M € prévus en 2023

• Cadre de vie : 6,3 M €

• Numérique et dématérialisation : 534 000 € 
investis*

* de 2020 à 2022

30 M€  
investis pour vous 
depuis 2020 (sans 

les reports) soit 457 
€ par an et par 
habitant (contre 

329 € en moyenne 
pour les villes 

comparables du 
territoire)

  Dépenses de 
fonctionnement par 
habitant et par an : 

1239 € 
montant 

convergeant avec la 
moyenne constatée 
sur l'agglomération

Prestations pour les 
familles financées 

en moyenne à 
75 %  

par la Ville 
(restauration 

scolaire, accueils, 
etc.)

11 M €  
de subventions 

obtenues en 3 ans 
(dont 5 M€ pour le 

projet Malraux)

POUR CONTINUER

 Principaux investissements « verts »  
 budgétés en 2023 sur un total de  
 4,69 M € : 

• Réhabilitation thermique du centre André 
Malraux : 1,1 M €

• Panneaux photovoltaïques sur la Maison 
médicale : 124 000 €

• Plan de sobriété (LEDs et pompes à chaleur) :  
2 000 000 €

• RER Vélo : 800 000 €

• Rénovation du complexe sportif de la Vallée à la 
Dame : 350 000 €

• Achats de véhicules électriques : 100 000 €
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Réussir Ensemble  
Verrières-le-Buisson
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Vincent  
Hulin 

Conseiller 
municipal, conseiller 

communautaire

Andrée 
Theisen, 

Conseillère 
municipale

Michel 
Yahiel,  

Conseiller 
municipal

Agnès 
Quinquenel, 

Conseillère 
municipale

David 
Chastagner, 

Conseiller 
municipal

Emmanuelle 
Clévédé, 

Conseillère 
municipale

Jérémy 
Fass, 

Conseiller 
municipal

Il est naturel qu’une équipe municipale 
présente son bilan dans le journal 
municipal. Même si le Maire et ses 
adjoints utilisent cette revue pour se 
mettre en scène et s’auto-congratuler, 
attachons-nous plus au fond qu’à la 
forme, chacun restant juge de l’objectivité 
de notre gazette communale…

La comparaison entre les engagements 
de la liste Unis pour Verrières lors des 
dernières élections et la réalité n’est 
pas évidente : peu a été promis, et les 
rares propositions sont des emprunts 
à notre projet (création très tardive du 
conseil de prévention de la délinquance, 
natation en primaire alors que cela 
était toujours refusé auparavant…)

Sur la gestion financière, le seul 
engagement était un audit financier de 
la ville. Un cabinet comptable présente 
désormais les grands équilibres financiers 
au conseil municipal avant le vote du 
budget. Une prestation de qualité, mais 
qui n’est en rien un audit. Cela aurait 
pourtant été utile avant que la majorité 
ne décide de faire exploser les impôts 
locaux et les tarifs municipaux. Un sujet 
sur lequel, d’ailleurs, aucun engagement 
n’avait été pris pendant la campagne.

Concernant les subventions, il était 
prévu une mise en place d’avances aux 
associations pendant la pandémie. 
Cette mesure de bon sens et bienvenue 
n’augurait pas ce que la majorité a en 
réalité mis en œuvre : une réduction 
sévère et répétée des subventions. 
Exception faite d’une école privée, non 
verriéroise, qui utilise aussi gratuitement, 
contrairement au collège Jean 
Moulin, les bâtiments municipaux.

Nous ne pouvons pas revenir ici sur les 
nombreux points qui seront certainement 
l’occasion d’une présentation très élogieuse 
de la majorité : « pistes cyclables » qui 

ne sont que des logos peints au sol ; 
« ville arboretum » avec des dizaines 
d’arbres abattus et le jardin du Moulin 
de Grais appelé à disparaître sous le 
béton ; « engagement pour la jeunesse » 
dans des écoles sans rénovation… 

Autre grand enjeu objet de cette 
communication autosatisfaite de la 
majorité : la démocratie locale. Or, il 
n’existe aucun débat citoyen réel et les 
Verriérois n’ont aucune prise sur les décisions 
municipales. Le conseil municipal se réunit 
par ailleurs de moins en moins, et la majorité 
a désormais décidé de ne plus répondre aux 
questions posées, réduisant ainsi le contrôle 
démocratique à sa plus simple expression. 
Enfin, les nombreux citoyens qui ont eu à 
expérimenter le dialogue avec la majorité 
sur les projets de construction ont pu 
constater à quel point il n’est qu’affichage. 

Pour terminer, évoquons les travaux : 
notre ville en est à un point où la moitié du 
budget d’équipement en 2023 est constitué 
de reports du fait des retards croissants. 
Certes, le Covid n’a rien arrangé, mais tous 
les chantiers importants avaient déjà pâti 
de nombreux retards avant la pandémie : 
que peut-on raisonnablement espérer sur le 
calendrier de livraison du nouveau Centre 
André Malraux, devenu notre Arlésienne ?

Bref, l’heure du bilan soulève bien 
plus de questions que de réponses, 
sauf sur les capacités de la majorité à 
masquer ses renoncements derrière 
une communication de façade.

Bilan de mi-mandat : 
communiquer, mais encore ?

Bref, l’heure du bilan soulève 
bien plus de questions que de 
réponses, sauf sur les capacités 
de la majorité à masquer ses 
renoncements derrière
une communication de façade.»
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Après 4 ans de pouvoir, la majorité suit la 
tendance de gestion actuelle de certaines villes 
qui courent derrière les subventions avant même 
d’avoir fait une analyse globale et partagée 
de la situation avec la population en vue de 
dessiner un nouvel avenir à notre commune. 

Que reste-t-il des beaux slogans de campagne 
sur la concertation de la population ?
Le pilotage déficient de la politique 
d’investissement par manque de sincérité, de 
fiabilité et de prévision génère confusion et 
surfinancement souvent liés à de trop nombreux 
et systématiques retards de tous les travaux mais 
surtout à cause d’une prudence excessive, ce qui 
impacte le fonctionnement courant de la commune.
L’optimisation des ressources financières de 
Verrières-le-Buisson a pour conséquence de 
dégrader les services publics de proximité 
alors que l’affectation des dépenses pour 
les différents services a été budgété mais 
qu’elle n’est pas dépensée au fur et à 
mesure des besoins des Verriérois.

Nous pouvons citer :

-   La fermeture d’une crèche qui oblige à ouvrir 
de toute urgence une structure de dépannage 
mal isolée dont les enfants et personnels font les 
frais en plus d’être « trimbalés » régulièrement 
vers d’autres structures pendant les vacances.

-   Fermeture d’une partie du centre de loisirs 
et de la mairie deux demi-journées par 
semaine, le soir à partir 17h30 ainsi que tous 
les samedi matin pendant certaines semaines 
des vacances scolaires ; des salles fermées 
aux associations le dimanche et pendant 
les vacances scolaires ; l’Espace Bernard 
Mantienne lui aussi fermé le lundi et mardi etc.

-   Plus de mariage le samedi après-midi, 

-   L’entretien de nos espaces verts et 
voiries est plus que négligé.

-   Une maison de santé dont une partie des 
spécialistes est arrivée avec sa clientèle, merci 
à eux de prendre aussi des Verriérois.

-   Le durcissement des modalités d’utilisation 
de la cantine et au centre de loisirs ainsi 
qu’une forte hausse des tarifs à prévoir 
lorsque les deux parents travaillent.

Et que dire de l’augmentation des cambriolages, 
et des dommages aux véhicules, du dangereux 
stationnement boulevard Foch, des rues 
fermées pour cause de projets urbains sans 
plan de rénovation global des routes.
Et revenons sur le budget des associations 
en constante baisse, avec des conventions 
de partenariat qui brident et détériorent la 
si belle énergie associative que nos voisins 
nous jalousaient. Nous le voyons bien, des 
associations peu ou pas présentes lors de certaines 
manifestations municipales et les Verriérois qui 
se retrouvent dans les villes limitrophes pour 
faire leurs activités. Heureusement certaines 
associations retrouvent enfin un nouveau 
dynamisme, merci à elles d’organiser une 
fête de la musique vivifiante par exemple. 
Nous vous rappelons la forte augmentation de 
l’imposition foncière à venir de plus de 17,8 % ,mais 
pour quel entretien ou amélioration de service ?
Un rêve ou un cauchemar ?

Verrières-le-Buisson :  
rêve ou cauchemar

Rassembler
Verrières

Caroline 
Foucault, 
Conseillère 

municipale

Quelle impression  
à mi-mandat ?

Le bilan est bien 
maussade et la ville 

s’endort. Espérons 
que l’évolution en 

cours du PLU (Plan 
Local d’Urbanisme) 

ne la réveille pas trop 
brutalement ! »
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— des

valeurs  
partagées

 Verrières Été  
 Grandeur Nature 
Depuis 2020

 Hommage à Honoré  
 d’Estienne d’Orves 
Août 2021 

 Hommage à  
 Louise de Vilmorin 
Octobre 2022

 50 ans d’amitié  
 avec Hövelhof 
Mai 2023

 L’Estivale 
Juin 2023

Initié au sortir du premier confinement, 
Verrières Été Grandeur Nature tient 
depuis ses quartiers d’été pour 
proposer des activités ludiques, 
sportives et culturelles gratuites.

La Ville a rendu un bel 
hommage à Honoré 
d’Estienne d’Orves, avec 
de nombreux temps 
forts comme la création 
d’une fresque, des 
parcours d’exposition 
et une cérémonie 
d’hommage en 
présence de 
centaines de 
marins et d’élèves 
polytechniciens.

La Ville a célébré un visage 
incontournable de Verrières, Louise de 
Vilmorin, à l’occasion des 120 ans de 
sa naissance. Un mois d'expositions, 
spectacles, visites, conférences et 
cinéma pour mettre à l’honneur cette 
femme de lettres.

Verrières-le-Buisson et la 
ville allemande d’Hövelhof 
ont célébré les 50 ans de leur 
jumelage signé le 14 avril 1971. 
C’est dans la continuité de 
cet anniversaire que Verrières 
a accueilli, en mai 2023, 
une délégation du conseil 
municipal d’Hövelhof lors d’un 
week-end exceptionnel.

Nouvel événement créé 
par la Ville, L’Estivale a 
réuni plusieurs milliers de 
participants autour d’activités 
mêlant sport et culture : 
course solidaire, village 
olympique, arts de la rue, 
bal cosmopolite, concert, 
etc.


